



# Le volontariat de solidarité internationale

-

## VSI avec la DCC

Présentation pour les  
étudiants Icam

-

Septembre 2023



## Un organisme de volontariat

**La Délégation Catholique pour la Coopération (DCC) est le service du volontariat international de l'Église en France. Elle envoie des volontaires de solidarité sur des missions de 3 mois à 2 ans.**

Les volontaires agissent dans tous les domaines de développement et dans tous les types de métiers.

La DCC ne porte pas de projets elle-même : elle répond aux demandes de ses partenaires du Sud qui mettent en place des projets de développement.

Pour chaque projet validé, la DCC organise le **recrutement**, la **formation**, et la préparation à l'envoi des volontaires. Elle assure leur suivi pendant leur mission ainsi que la gestion administrative et sociale de leur volontariat. A leur retour, la DCC les accompagne dans la valorisation de leur expérience. Elle les aide à réussir leur réinsertion personnelle et professionnelle en France.

[Site web de la DCC](#)





## Une ONG de développement agréée

La DCC est une association de loi 1901 agréée par l'État pour l'envoi de volontaires de solidarité internationale et l'accueil de volontaires en service civique. Elle collabore avec les ministères chargés de [l'Europe et des Affaires étrangères](#), de [l'Éducation nationale](#) et de [l'Enseignement supérieur](#).

C'est une association reconnue d'utilité publique et agréée association d'éducation populaire. Elle s'insère dans un réseau d'ONG avec qui elle collabore de façon permanente. Elle est membre fondateur de la plateforme [France Volontaires](#) co-gérée par les pouvoirs publics. Elle est membre du [Comité de liaison des ONG de volontariat](#) (CLONG-volontariat) et de [Coordination SUD](#).

Elle est agréée par le [Don en confiance](#). À ce titre, sa gestion et son éthique sont régulièrement contrôlés et évalués.

**Présente dans 50 pays, la DCC accompagne chaque année près de 400 volontaires.**





## Bien choisir sa mission

Plusieurs critères comptent pour discerner votre projet de volontariat avec la DCC, et notamment : votre **disponibilité**, vos attentes en terme de **service**, de **rencontre interculturelle** et d'**expérience humaine et spirituelle**, vos **compétences et expériences**.

Le critère du temps est particulièrement structurant : plus longtemps vous partirez, davantage vous contribuerez à une dynamique de changement dans le projet du partenaire, plus profondément vous vivrez la relation interculturelle et la rencontre des populations locales, plus fondamentale sera votre expérience de transformation personnelle.

Pour autant certains besoins des partenaires ne demandent pas une immersion longue. C'est le cas de certaines missions techniques ou vos compétences et expériences seront mobilisées ponctuellement.

La DCC propose 3 types de missions

- Le volontariat de solidarité internationale - VSI (12 à 24 mois)
- La mission solidaire (3 à 6 mois)
- Le volontariat d'Echanges et de Compétences - VEC (1 à 3 mois)





## Le volontariat de solidarité internationale - VSI (12 à 24 mois)

Le VSI est un dispositif d'Etat encadré par la loi du 23 février 2005. Il vise à promouvoir l'engagement pour la solidarité internationale, le développement auprès des plus démunis, les relations interculturelles. Le contrat peut être renouvelé trois fois. Il s'adresse à toute personne de 21 ans à 75 ans souhaitant partager ses compétences dans un cadre solidaire et professionnel, et désireuse de vivre une expérience humaine et interculturelle profonde, en relation avec les populations locales.

Dans ce cadre, vous bénéficierez :

- d'une solide formation avant le départ, d'un suivi tout au long de votre mission et d'un accompagnement à votre réinsertion au retour,
- d'un billet d'avion aller-retour pour se rendre sur le lieu de votre mission,
- d'un logement sur place et de vos repas,
- d'une indemnité mensuelle à partir de 150 €,
- d'une protection sociale complète qui comprend l'affiliation à la Caisse des Français de l'étranger, mutuelle, assurance rapatriement et assurance responsabilité civile,
- de la cotisation pour la retraite auprès de la Caisse Nationale d'Assurance Vieillesse.



## Le processus de recrutement

Candidature, formations, délais... Découvrez tout le processus de recrutement et les démarches à suivre pour partir en volontariat avec la DCC.

Une information en ligne avec le témoignage d'un ancien volontaire vous est proposée chaque mois : 1 heure pour poser toutes vos questions. Voir les dates des prochains Jeudis de l'info ! 3ème Jeudi du mois, 18h30, <https://ladcc.org/agenda/>

Les 4 stages par an favorisent davantage de souplesse pour des départs toute l'année





## Le parcours de formation

1 – Vous envoyez votre CV et le dossier de candidature rempli sur la page de candidature du site ou par mail.

Vous souhaitez partir en couple ? Chacun remplit un dossier, en précisant bien que vous êtes en couple, (pour que nous puissions vous envoyer en mission au même endroit...)

2 – Si votre candidature est retenue, vous vous inscrivez et participez à une session « Choisir ». Durée : 3 jours (dont Week-End). Elle vous permettra d'affiner votre projet de départ en volontariat. A l'issue de cette session, le candidat et la DCC se choisissent mutuellement et peuvent valider la candidature de manière définitive.

3 – Si votre candidature est validée suite à la session « Choisir », la DCC effectue une recherche de mission correspondant à votre profil et à votre projet de volontariat, en fonction des besoins de ses partenaires afin de trouver la meilleure adéquation possible.

4 – Une mission vous est proposée. Après un échange avec le chargé de mission, vous faites part de votre décision à la DCC sous 8 jours.

...





## Le parcours de formation

5 – La fiche de poste vous est envoyée. Après un échange avec le partenaire, vous donnez votre accord définitif à la DCC sous 5 jours.

6 – Vous participez à un stage « Partir ». Durée : une semaine. Il vous permettra de vivre, avec d'autres volontaires sur le départ, une préparation « intensive » sur des thématiques liées au volontariat (santé, sécurité, insertion locale, gestion de conflit, spiritualité, contexte de la zone, sociétés et cultures...)

7 – Vous partez en mission.

8 – Au retour, vous participez à une session « Revenir ». Durée 2 jours (WE). Une journée d'aide au retour à l'emploi est également proposée à ceux qui le souhaitent.

=> La DCC vous accompagne tout au long de votre volontariat.

=> **Les engagements réciproques** avec le volontariat DCC





## Historique des VSI DCC pour l'icam

Depuis plusieurs années, l'icam s'associe avec la DCC pour proposer des missions de volontariats de solidarité internationale sur les sites Icam en développement

Voici la liste des volontaires VSI qui se sont rendus sur les sites Icam ces dernières années  
N'hésitez pas à les contacter.

Nom	Diplômé	Lieu	Dates
Léo DELAFOULHOUZE	A2022 - Vannes	Kinshasa	En cours
Bastien LE DENMAT	I2017 - Nantes	Douala	En cours
Clément ROBIC	A2020 - Vannes	Kinshasa	Oct 2020 - Mai 2022
Florent CLERMONT	Polytech Angers	Douala	Nov 2020 - Juin 2022

A suivre, leur témoignage en quelques mots...



## Léo DELAFOULHOUZE, A2022 - Vannes, actuellement à Kinshasa

*“Le VSI est une expérience incroyable, autant sur le plan humain que professionnel. Avoir une opportunité de découvrir un nouveau métier dans un contexte culturel tellement différent m’a fait beaucoup grandir. C’est aussi exercer un métier qui a du sens, dans un contexte de pays en développement.”*



*“Kinshasa est une ville très vivante et pleine d’ambiance où tout est possible, parfait pour sortir et rencontrer des gens ! Les rencontres se font facilement, les Congolais sont très accueillants ! Enfin la DCC propose un accompagnement et un suivi de ses volontaires vraiment complet !”*

[Un alumni en volontariat à Kinshasa](#)

(Publié le 23 Jan 2023)

## Bastien LE DENMAT, I2017 - Nantes, actuellement à Douala

*“Lorsque l’on parle de Volontariat, le VSI n’est pas forcément celui auquel on pense en premier lieu. Pour des postes à l’étranger, nous avons tendance à être plus attirés par le VIE ou même la vie d’expat, à tort !*

*Une expérience de VSI est incomparable, il n’y a pas de meilleure façon de découvrir la culture d’un pays que d’y réaliser un VSI. C’est une expérience humaine qui est très enrichissante.”*



*“Le choix d’un départ en VSI se réfléchit, et peut très bien se faire après une première expérience professionnelle (j’ai travaillé 5 ans dans le BTP avant de prendre la décision de partir)*

*Et pour les VSI, la DCC est top ! Elle possède un parcours de formations et de suivi des volontaires qui vient en complément de l’accompagnement de l’icam une fois en mission. Nous nous sentons vraiment accompagnés à tous moments.”*

### Clément ROBIC, A2020 - Vannes, à Kinshasa (Oct 2020 - Mai 2022)

*“Comme vous l’avez, j’ai eu l’opportunité de partir à Kinshasa en VSI quand j’étais en dernière année. Je suis parti dans l’inconnu mais aujourd’hui, je suis tellement content d’avoir passé le pas. Mon séjour sur place a été intense, rempli de rencontres, de bons et de moins bons moments, mais c’est le jeu quand on fait un VSI : on accepte de vivre une expérience déboussolante mais si enrichissante.”*



En bonus :

[Article lors de mon retour](#)  
[Quelques images en vidéo](#)



*“Côté pro, je dis souvent que j’ai acquis 2 fois plus d’expérience grâce à ce poste que sur la même durée en France. J’ai été principalement enseignant (élec, méca, matériaux... “prof généraliste”) mais j’ai aussi géré des projets comme la gestion d’un Fablab au sein de l’ULC-Icam, la création d’un autre avec Orange RDC et pleins d’autres !*

*Côté perso, j’ai adoré la ville bouillonnante qu’est Kinshasa, ses campagnes verdoyantes et les soirées en terrasse avec les anciens du village ! Un conseil ? Foncez-y !*

*Et en étant maintenant formateur bénévole pour la DCC, je ne peux que vous dire que leur accompagnement est top.”*

## Les postes à pouvoir

Voici la liste des postes pour les prochains départs  
Faites-vous connaître auprès de votre Direction des études si vous êtes intéressés

Lieu	Date début	Fiche de poste	Contact Icam	Contacts DCC
Kinshasa	Sept-Oct 23	Enseignant	Mathieu Gobin - DG délégué Icam Afrique <a href="mailto:mathieu.gobin@lcam.fr">mathieu.gobin@lcam.fr</a>	Vivian Portier - Coordinateur Afrique <a href="mailto:vivian.portier@ladcc.org">vivian.portier@ladcc.org</a>
Libreville	Sept-Oct 23	Responsable d'antenne	<a href="mailto:mathieu.gobin@lcam.fr">mathieu.gobin@lcam.fr</a>	Vivian Portier - Coordinateur Afrique <a href="mailto:vivian.portier@ladcc.org">vivian.portier@ladcc.org</a>
Pointe Noire	Sept-Oct 23	Enseignant - chef projet	<a href="mailto:mathieu.gobin@lcam.fr">mathieu.gobin@lcam.fr</a>	Vivian Portier - Coordinateur Afrique <a href="mailto:vivian.portier@ladcc.org">vivian.portier@ladcc.org</a>

